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Assemblée générale du Codhos 

Aubervilliers – Campus Condorcet - Visio 
Compte rendu des échanges 

11 juin 2021 
 
 

Présents sur site et à distance : Myriam Afif (IHS CGT), Eric Bélouet (Cédias), François Blum (Centre 
d’histoire sociale des mondes contemporains), Barbara Bonazzi (Centre d’histoire sociale des mondes 
contemporains), Anne-Claire Bourgeon (ANMT), Antoine Bourroux (Bibliothèque Souvarine), Caroline 
Chalier (IHS CGT Cheminots), Françoise Charpenel (CERMTRI), Alain Dalançon (IRHSES- Institut de 
recherches historiques sur le syndicalisme dans les enseignements du second degré), Pierre-Yves Frey 
(PR2L), Odile Gaultier-Voituriez (Sciences Po), Virginie Hébrard (Bibliothèque Souvarine), Bénédicte 
Héraud (IHTP – Institut d’histoire du temps présent), Ioanna Kasapi (Cité des mémoires étudiantes), 
Eric Lafon (MHV – Musée d’histoire vivante), Corentin Lahu (PCF), Stéphanie Legrand (Autour du 1er 
mai), Elise Mavraganis (CFDT), Evelyne Morel (CERMTRI- Centre d’étude et recherche pour les 
mouvements trotskystes et révolutionnaires), Manuella Noyer (CHT – centre d’histoire du travail), 
Anne-Marie Pavillard (Centre des Archives du féminisme), Benoit Robin (IRES – Institut de recherches 
économiques et sociales), Pascale Rubin (FO), Hélène Saudrais (CFDT), Meixin Tambay (Institut Tribune 
socialiste), Guillaume Touati (Fondation Jean Jaurès), Rossana Vaccaro (GED – Campus Condorcet). 
Excusés : Franck Veyron (Contemporaine), Frédéric Cépède (OURS), Aurélie Mazet (IHS-CGT), Gaëlle 
Normand (Archives départementales de la Seine-Saint-Denis), Thierry Mérel (Fondation Jean Jaurès). 

 
L’ordre du jour est le suivant (9h-13h)  

- Rapport d’activité 
- Rapport financier 
- Nouvelles adhésions 
- Elections du Bureau 
- Actualités des membres 
- Travaux des Commissions : brochures anarchistes, site internet, 20 ans du Codhos 
- Autres points  
- Visite de la bibliothèque (GED) par Rossana 

 

Bilan de la présidente – Rapport d’activité 
Les deux années de ce mandat ont été marquées par une situation complètement inédite : la crise 
sanitaire liée à la Covid 19. Les activités de chacun des centres du Codhos ont été « confinées » au 
printemps 2020 et se sont développées essentiellement autour de la valorisation des fonds sur 
internet, des activités éditoriales et de la continuité du service, quand cela a été possible (avec 
jauges, règles sanitaires strictes et/ou plages d’ouverture restreintes pour certains). Depuis, on 
observe une phase de réouverture partielle des locaux et un télétravail qui se poursuit. 
Les instances du Codhos ont continué malgré tout à fonctionner par visioconférences (réunions du 
bureau, des commissions). Pour la première fois de son histoire, les assemblées générales annuelles 
se sont tenues à distance. 
3 chantiers ont avancé: 

- Deux projets présentés par les membres du CODHOS lauréats du CollEx: 
o Brochure anarchiste, le programme du CODHOS piloté par le CHS et le GED 

Condorcet lauréat du CollEx Persée 2020.  
o Brochures du PCF, porté par la MSH de Dijon en partenariat avec le PCF présenté par 

Corentin Lahu. 
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- Projet de journées d’études pour les 20 ans du CODHOS. En raison de la situation sanitaire, 
les journées d’études initialement prévues en juin 2021, ont été reportées au mois de janvier 
2022. Le budget a été établi, l’appel à contribution a été lancé, le programme est quasiment 
arrêté, et l’organisation des tables ronds est en cours.  

- Site internet : Pascal Phélipot, un jeune développeur web a pris en charge un nouveau thème 
Wordpress et une nouvelle navigation suivant les directives de la commission « site 
internet ». Une première ébauche du site a été réalisée. Courant 2019-2020, deux autres 
prestataires avaient été contactés mais n’ont finalement pas donné suite : Serge Dandé, 
graphiste, développeur et webmaster, et Mélanie Bellanger, webmaster-archiviste. 
 

Actions de formations : 
- Deux ateliers de formations en interne se sont tenus : 

o Archivage des réseaux sociaux, par Guillaume Touati (20 juin 2019, Fondation Jaurès) 
o Présentation d’Archifiltre par Chloé Moser (20 septembre 2019, Archives CFDT) 

Ces deux ateliers ont été très appréciés. Le bureau a convenu de continuer à proposer ce type 
d’intervention sous forme d’atelier/boites à outils. 
Autres éléments d’organisation interne : 

- Mise à jour des destinataires de la liste de diffusion 
- Mise à jour du siège social de l’association (MHV) 
- Enregistrement des coordonnées bancaires du CODHOS dans la plateforme OVH 

(hébergement du site) pour le payement de l’abonnement annuel d’hébergement. 
N’ont pas pu être réalisées les actions suivantes : 

- La participation du CODHOS aux journées de Blois 
- Les propositions autour de la valorisation des fonds du CODHOS : actions de valorisation 

en début d’année universitaire, pour présenter les fonds des organisations du Codhos 
pas programmées à cause de l’insécurité de la situation en début d’année académique. A 
remettre pour l’année prochaine ou à la rentrée de septembre 2021 ? 

Le bilan est positif donc malgré par la crise sanitaire. 
 

Rapport financier 
Solde créditeur de + de 5000 euros, en prévision de la préparation des 20 ans. 
Le trésorier observe un étalement du paiement des cotisations sur 11 ou 12 mois, à la différence des 
années précédentes où cet étalement se faisait sur 3 ou 4 mois.  
Membres à jour de leur cotisation 2021 : Archives communales Ivry-sur-Seine - Archives du 
Féminisme - Autour du 1er Mai - Bibliothèque Souvarine - Archives CFDT - CHT Nantes - Fondation 
Jean-Jaurès - FSGT - IFHS - IHS CGT - IHS CGT cheminots - IHS mines et énergie - PR2L - ITS 
 
Sur le compte bancaire du CODHOS ont été versées les subventions suivantes : AD92/Bib Souvarine 
500 euros (30/11/2020) - CFDT 500 euros (19/11/2020) - Fondation Gabriel Péri 500 euros 
(9/11/2020) avec laquelle nous avons signé une convention contenant une seule obligation la 
mention du logo de la Fondation Gabriel Péri sur tous les moyens de communication (affiche, flyer, 
programme...). 
 
Très peu d’ouvrages du CODHOS ont été vendus cette année. Pourquoi ne pas penser à solliciter un 
diffuseur pour les années à venir afin de vendre nos ouvrages et publications ? Et proposer aussi de 
réaliser les achats des catalogues via internet. 
 
 
Le bilan de la présidente et le rapport financier sont adoptés par 27 voies + 1 abstention. 
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Nouvelles adhésions 
Stéphanie Groudiev, directrice, présente officiellement la candidature du GED (Grand Equipement 
documentaire), représenté par Rossana Vaccaro. Le GED est la bibliothèque du Campus Condorcet, 
qui nait du regroupement et de la mutualisation des fonds de 50 bibliothèques. 
L’adhésion du GED est adoptée à l’unanimité des présents sur place et à distance. 
 
Virginie Hébrard propose que la candidature du MUSE – Musée de l’habitat de Suresnes – soit 
étudiée lors d’une prochaine Assemblée générale. Ce musée a un petit Centre de documentation.  
 

Elections du Bureau 
Se présentent au bureau :  
Rossana Vaccaro pour le GED 
Barbara Bonazzi pour le Centre d’histoire sociale des mondes contemporains 
Corentin Lahu pour les Archives du PCF 
Thierry Mérel pour la Fondation Jaurès 
Ioanna Kasapi pour la Cité des Mémoires étudiantes 
Franck Veyron pour la Contemporaine 
Françoise Charpenel pour le CERMTRI  
Virginie Hébrard pour la Bibliothèque Souvarine 
Eric Bélouet pour le Cedias  
Aurélie Mazet pour l’IHS CGT 
Pascale Rubin pour FO 
Hélène Saudrais pour la CFDT 
= 12 candidatures 
La liste des membres du Bureau est adoptée à l’unanimité des présents sur place et à distance. 
Une réunion des membres du Bureau sera convoquée avant l’été, afin de pourvoir les 3 postes 
vacants : président(e), trésorier(ère), secrétaire. 
 

Actualités des membres 
Jean-Yves Rey (PR2L) :  
L’équipe continue à travailler sur une exposition itinérante, vient de produire un ouvrage écrit par les 
éditeurs de Mon Limousin sur cette expo. Travail important sur le recueil des archives du monde 
ouvrier.  
Meixin Tambay (Institut Tribune socialiste) : l’équipe poursuit le travail d’inventaire et de collecte. 
Sortie d’un ouvrage sur l’émancipation des femmes. Groupe de travail sur le PSU mise en place. 
Préparation d’une journée d’étude sur congrès PSU de Lille + une manif à l’occasion du 17 octobre 
1961. 
Proposition pour accueillir la prochaine AG dans leurs locaux. 
Manuella Noyer (CHT) : accompagnée par Pauline qui a rejoint l’équipe en novembre dernier. 
L’équipe continue les actions de collecte et de valorisation. 
Stéphanie Legrand, Autour du 1er mai : report du festival à septembre à Tulle – Vive le train ! 
Pascale Rubin (FO) : pas revenus sur site, passage à un nouveau logiciel. 
Eric Bélouet (Cédias) : présentiel depuis mai 2020, travail sur 1ere tranche du déménagement, 
poursuite de la transformation en bibliothèque de l’économie sociale et solidaire. Reçoivent les 
lecteurs sur rdv.  
Françoise Blum/Barbara Bonazzi (Centre d’histoire sociale des mondes contemporains) : le projet 
CollEx 2018, qui a consisté à numériser l’intégralité des archives de Mai 68 du CHS a donné lieu à une 
exposition virtuelle sur le site du CHS et à un colloque. Une belle publication est prévue avec articles 
scientifiques et beaucoup de reproductions couleur. Journée d’étude sur Faire avec l’informel sur 
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urbanisation des sud et des nord. Parution d’un volume sur les socialismes en Afrique à la MSH. 
Maitron : Sortie du Maitron de la Commune. Convention signée entre le CNRS et l’IHS-CGT 
Cheminots pour reprendre et poursuivre les travaux du Maitron Cheminots. Mise en ligne des notices 
Tunisie. Projet à l’étude sur le sport populaire. Futures journées Maitron les 30 novembre et 1er 
décembre sur le Campus Condorcet.  
Odile Gaultier-Voituriez (CEVIPOF – Sciences Po) : déménagement des labos à Saint Thomas d’Aquin. 
Rassemblement de l’ensemble de centres de recherche de Sciences Po. Les archives vont s’installer à 
côté de la Bibliothèque, et y seront rattachées administrativement. Rassemblement de 3 services : 
CEVIPOF, Archives du Centre d’histoire, ancienne mission Archives pour les archives institutionnelles 
de Sciences Po. Mutualisation effective depuis le 26 avril. Travail de préparation de la rue Saint 
Guillaume. L’essentiel des archives les plus consultées seront sur place. Participent au projet SESAME 
de la région IDF sur les archives du politique. Vont acquérir Ligeo diffusion (portail de diffusion) grâce 
à cela, après avoir acquis Ligeo gestion (système de gestion des archives). Ont participé aux journées 
de Blois. Préparent un beau livre sur les 150 ans de Sciences Po. Fonds en ligne sur internet Archives. 
Hélène Saudrais /Elise Mavraganis (CFDT) : salle de lecture ouverte sur 3 jours depuis peu, retour sur 
site également, nouvelle recrue arrivée en septembre 2020, continuation des activités de collecte et 
valorisation, prix de recherche de la CFDT en cours, animation d’un collectif Archives Mémoires CFDT 
(collecte mémoire orale, réalisation de biographies de militants), publication d’un ouvrage sur 
l’histoire de la politique internationale de la CFDT en cours, publication du catalogue de l’exposition 
100 ans de syndicalisme réalisée pendant le confinement, participation des Archives au prochain 
congrès confédéral de juin 2022, poursuite du partenariat avec FranceArchives. 
Corentin Lahu (PCF) : activation du chômage partiel, projet de Collex numérisation avec MSH Dijon. 
Une exposition itinérante circule dans les fédérations sur l’histoire du parti. Une exposition d’œuvres 
d’art est reportée à l’automne prochain. Ouvrages : catalogues d’expos, 100 ans de PC. Travaillent à 
une exposition virtuelle avec la Fondation Gabriel Péri. Ont travaillé sur les 150 ans de la Commune 
de Paris. Préparent les 80 ans des fusillés de Châteaubriant. 
Caroline Chalier (IHS-CGT Cheminot) : a repris en présentiel il y a plusieurs semaines. Différents 
chantiers en cours : tome 3 de l’ouvrage Les cheminots on en fait toute une histoire ! Prochain Cahier 
sur le sport et la fédération CGT des cheminots. Convention avec CNRS pour poursuivre les travaux 
du Maitron Cheminot. 80e anniversaire de l’exécution de Pierre Sémart.  
Tatiana Sagatni (IHS Mines-Energie CGT) : a poursuivi le classement des archives. Cela a déjà servi à la 
publication d’ouvrages. 
Virginie Hébrard et Antoine Bourroux : Antoine est le nouveau responsable de la Bibliothèque 
Souvarine. Un nouveau directeur des AD 92 vient d’arriver également, Pierre Chancerel, qui vient du 
SHD. Travaillent actuellement sur un portail, avec la collection de la Bibliothèque d’histoire sociale.  
Eric Lafon (Musée d’histoire vivante) : a fonctionné en temps partiel. Est à temps plein depuis fin mai 
début juin. Le musée a été fermé au public. Ont fermé l’expo sur le congrès de Tours au lendemain 
de son ouverture… Un ouvrage, bien vendu, autour du congrès de Tours aura malgré tout permis de 
diffuser ce travail. Ont répondu le plus possible aux chercheurs. 3 juillet : inauguration exposition 
Mémoires Commune(s), ouverte au public depuis le 29 mai dernier, jusqu’au 31 janvier 2022. 
Guillaume Touati (Fondation Jaurès) : reprise sur site très récente, les 40 ans de l’arrivée de 
Mitterrand à la présidence de la République a donné lieu a des recherches, une exposition place de la 
Bastille. Les événementiels ont été stoppé mais un projet de campagne d’archives de témoignages 
oraux de responsables socialistes « Héritiers de l’avenir » a été mis en place. Ouverture de la série 
avec Jospin, Cresson, Badinter, etc. Cette série continue à être alimentée. Les vidéos sont à retrouver 
sur Youtube. Entretiens d’1h/1h30. Une journée d’étude La rose et les verts, histoire 
environnementale des années Mitterrand est prévue (23-24 juin). A réalisé une sweet (série de tweet 
sur 3 jours) pour célébrer le congrès d’Epinay de manière à décrire l’ambiance du congrès sur 3 jours. 
Alain Dalançon (IRHSES) : activité ralentie, ont récupéré les archives de Louis Astre, ont réalisé 
récemment un colloque sur les enjeux du syndicalisme au XXIe siècle. 
Evelyne Morel (CERMTRI) : l’équipe (bénévole) ne s’est pas arrêtée, ils ont continué à se déplacer et 
sont restés ouverts, ont reçu la visite de nombreux chercheurs, ils ont travaillé à la numérisation de 
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la revue La vérité, et ont subi les conséquences de l’incendie des locaux d’OVH (prestataire 
hébergeur). 
Ioanna Kasapi (Cité des mémoires étudiantes) : pas ouverts, ont répondu aux demandes distance, ont 
avancé sur un parcours virtuel à partir de photos à 360° des lieux de mémoire étudiante. Ont lancé 
une chaine youtube avec des archives audiovisuelles. Continuent la collecte et le classement d’un 
fonds d’archives. Travaillent avec Germe sur la réalisation d’un ouvrage sur les 70 ans de la mutualité 
régionale. 
Bénédicte Héraud (IHTP) : responsable du réseau des correspondants départementaux de l’IHTP, les 
Archives ont rejoint le GED. Réseau d’enseignants/agrégés en histoire géographie + archivistes, 
dirigés scientifiquement par des personnes issues de l’enseignement supérieur et de la recherche, 
pour mener des enquêtes. Les enquêtes se concluent par un colloque et une publication. Mènent 
une nouvelle enquête sur Comment les françaises sont devenues des électrices de 1945 à 1965 ? 
Incitation des femmes à voter, autour de l’éducation civique et politique des femmes (et non pas 
autour du droit de vote des femmes). Lance un appel à la communication de tracts issus de nos 
organisations. Ne gère pas de fonds d’archives. Enquête basées à presque 60% uniquement sur 
travail d’archives (AD, AN, AM, entretiens oraux). 
Anne-Marie Pavillard (Centre des Archives du féminisme - CAF) : les archives de Gisèle Halimi seront 
déposées aux AN et les archives de Choisir la cause des femmes (association créée par Gisèle Halimi 
dans 1970’s) seront déposé au CAF, les archives du mouvement Ni putes ni soumises arriveront 
prochainement. 
Anne-Claire Bourgeon, ANMT : équipe de direction renouvelée en 2020 (Corinne Porte), Anne-Claire 
remplace Alix Charpentier, elles mettent en œuvre un nouveau périmètre scientifique, nouveau site 
internet, compte tweeter, expo Gens du rail réouverte il y a peu, collecte de la mémoire de la Covid 
19 auprès de responsables d’entreprises. Peuvent donner modèle de contrat de cession de droit sur 
la communication/diffusion de ces témoignages. Continuent les collectes, la numérisation (archives 
audiovisuelles), bientôt celles des archives audio de la CFTC. 
 

Travaux des commissions 
Site internet : présentation de la première ébauche du nouveau site.  
Pierre-Yves Rey propose un travail plus collaboratif entre le développeur du site et les développeurs 
d’autres réseaux, afin d’échanger sur les pratiques.  
Guillaume Touati demande qui animera le compte Facebook et tweeter. Cette question n’a pas été 
tranchée. Il faudra être plusieurs à l’animer. Se pose également la question de la création d’une 
adresse mail générique du Codhos. 
Eric Lafon propose de faire un point sur la liste des membres du Codhos qui apparaissent dans 
l’annuaire du site, notamment ceux qui ne se sont pas manifestés depuis longtemps. Leur demander 
s’ils souhaitent toujours faire partie du collectif, de manière à pouvoir les inclure (ou pas) sur le 
nouveau site internet.  
Eric Lafon propose aussi de mettre à l’étude l’implémentation au site d’un module de vente en ligne 
pour les publications. 
 
Brochures anarchistes : projet né au sein du Codhos. Porté par le CHS et travaillé avec CHS, MHV, 
Cédias, IFHS, IHS CGT. Le premier lot de brochures du CHS, MHV et IHS-CGT a été tout récemment 
envoyé à la numérisation. Le travail sur les métadonnées Dublin Core des numérisations est en cours. 
Les prochaines brochures à traiter seront celles du CEDIAS et de l’IFHS. 
 
Commission 20 ans :  
Rossana fait un état des lieux du projet : AAC lancé en octobre 2020, 28 propositions reçues, 6 tables 
rondes prévues avec 1 coordinateur par table ronde 
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Guillaume Touati propose que la table ronde sur les réseaux sociaux soit différenciée de celle sur les 
gilets jaunes, car les thématiques sont très liées. Il va également proposer le nom d’une spécialiste de 
l’archivage du web de Sciences Po. 
Pierre-Yves Rey : même si les journées d’études semblent denses, la perspective est très 
intéressante. 
 

Autres points  
Evelyne Morel ne peut toujours pas envoyer de mail au Codhos (adresse wanadoo)  
Ajouter Antoine Bourroux, abourroux@hauts-de-seine.fr à la liste de diffusion du Codhos. 
 
 
L’Assemblée générale se poursuit avec la visite de la bibliothèque du campus Condorcet (GED), 
encore en travaux. 
 
 


